

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José Costa Rica miércoles 11 de setiembre de 1901

NUMERO 683

## GABRIEL CORONADO

AGENTE COMISIONISTA

Se encarga de la compra y venta de toda clase de mercaderías y fincas; de consignaciones y representaciones.

**Tiene de venta:** sal de marquilla; varias clases de papel de envolver; sacos vacíos; vinos en cajas; dos máquinas de entaponar; dos billares con troneras; azul 1<sup>o</sup> calidad, en bolitas; jabón de varias clases; alambre para cercas; un magnífico estante para cantina; cominos, clavo y pimienta, muy frescos; mortadelas; vermouthe en barriles de 150 y 100 litros; vinos moscatel, angélica y lágrima en varios tamaños; vinos de Jerez, Málaga, Oporto, Catalán y Priorato en barriles de diferentes tamaños; vino zinfandel en barriles de 150 botellas; vino Montferrato de 200 botellas; vino español, barriles de 16 litros; almendras; nueces; avellanas; chufas; alpiste; garbanzos; avena, confites; mostaza preparada; ciruelas; atum; aceite Potin todos tamaños; ron Negrita; cera; cáñamo en ovillos; agua florida; carb. de amoníaco; vino St. Raphael; etc.; etc. Toda mercadería fresca y barata.

Buenas oportunidades para colocar dinero con muy buenas hipotecas.

NEGOCIOS EXCLUSIVAMENTE A COMISION

—Oficina y bodega: Calle 17, Norte, frente al Mercado—

## ALEJANDRO AGUILAR

TIENE DE VENTA curiosidades indígenas de Guatemala, entre ellas, género superior de fantasía, para adorno de muebles y puertas de sala. También tiene de venta piesitos y semillas de la hermosa palma real cubana.

## HENRY CLAY

Nuevos precios de cigarrillos pectorales á  $\text{¢}$  13.00 el ciento para vender á 15 centavos una.—Seguiré vendiendo los bien conocidos cigarros "HERY CLAY"

### PUROS FLOR EINA

Conchas Extra,	cajita de 50	$\text{¢}$ 16.00	el ciento
Reinas Elegantes,	" " "	" 22.00	"
Pensilvanos,	" " 25	" 25.00	"
Brevas Especiales,	" " 100	" 22.00	"
Panetelas,	" " 50	" 26.00	"
Cazadores Cilindrados, id	" " 100	" 35.00	"
" Imperiales, id.	" " 25	" 45.00	"
Clay Favoritas id.	" " "	" 40.00	"

Estos artículos acaban de llegar por vapor "Cataluña" el día 8 ed mayo, y por consiguiente están fresquitos.

GREGORIO SANTISTEBAN,  
Unico Agente

# RESTAURANT UNIVERSAL

DE JOSE FERNANDEZ

Situado en la calle 19 Sur, frente á la casa de don Federico Tinoco, goza ya de justa fama por los riquísimos platos que sirve, por el esmero en el despacho, por el aseo y comodidad y, más que todo, porque allí quien maneja la batuta es **MONLOUIS** el incomparable Monlouis, el nunca bien elogiado Monlouis, el Monlouis que sabe al dedillo la ciencia de satisfacer todos los gustos es tomacales. ¿Y quién no conoce á Monlouis, y quién, sabiendo que él está en el Restaurant Universal no prefiere éste á todos los demás!

## OPORTUNIDAD

Ruedas y ejes para carretas á precios bajos, semillas de guinea y genjibrillo de la presente cosecha hay de venta en

### "LA BICICLETA"

En el mismo establecimiento se desea comprar una casa en esta ciudad de 3,000 á 4,000 colones al contado.

Para informes, entenderse con Trinidad Carvajal, frente al almacén de Mr. Asch, ó en LA BICICLETA con

Tobías Valverde S.

## DR. T. M. CALNEK

Oficina: Calle Central Norte, Casa de don Justo Quirós, frente al templo del Carmen.

Horas de Consulta:

De 1 a. m. á 2 p. m. Los clientes que residen cerca de "La Nueva Botica de San José de don Mariano Jiménez R.: Teléfono 226, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha Botica.

# LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

ADMINISTRADOR,

JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, setiembre 11 de 1901

ILLMO. Y RVMO. SEÑOR

Dr. D. Bernardo A. Thiel

Obispo Diocesano

Por todas partes la voz del dolor se levanta en Costa Rica.

Desde el centro de nuestra cultura, la capital de la República, hasta los pueblos más remotos, Guatuso, Térraba, Talamanca, los recuerdos se agitan pregonando las glorias del Ilustre difunto, pero al mismo tiempo la Naturaleza parece arrebatarse al pueblo creyente sus lágrimas de gratitud, su expresión de dolor, sus ayes de orfandad.

¡Triste acontecimiento! El señor Thiel ha muerto!

Y al morir deja vibrante, luminosa estela de virtudes, de ciencia, de amor al progreso.

Fue infatigable obrero del bien, así en su evangélica misión, cuanto en el sentido puramente humano.

Su vida fue una sola y brillante página de labor continua y de luz intelectual inagotable.

La Diócesis de Costa Rica es muy reciente y casi toda ella lleva el nombre de Bernardo Augusto Thiel.

Costa Rica con Nicaragua, á la cual estaba subordinada en la jurisdicción religiosa, formaba una sola provincia.

Apenas comenzada la segunda mitad del siglo pasado, el jueves 28 de febrero de 1850 se verificó la erección de la Diócesis de San José de Costa Rica.

Rara coincidencia! El Sr. Thiel vino al mundo un mes después de declarada Diócesis la Iglesia de que debía ser Pastor!

Nació, pues, el lunes 1.º de abril del año 1850, en la ciudad de Elberfeld, del virtuoso matrimonio Thiel Hoffman.

El jueves 10 de abril de 1851 fue preconizado el señor Llorente para ocupar la Silla Episcopal de nuestro país.

E nel mismo año fue la consagración del Ilustrísimo señor Llorente, quien gobernó la Diócesis hasta el sábado 23 de setiembre del año

1871, fecha de su sentida muerte.

Entonces el Doctor don Domingo Rivas, de grata recordación, uno de los primeros talentos de Centro América, notable por su entereza de carácter, dirigió la Diócesis desde el año 71 hasta el 77.

Vino luego Monseñor Luis Bruschetti, que en el carácter de Delegado Apostólico, tuvo á su cargo la Iglesia de Costa Rica del año 77 al 80.

Dejamos dicho que el Sr. Thiel nació el 1.º de abril del año 50.

El sábado 7 de junio y domingo 8, respectivamente, del año 74 recibió las sagradas órdenes sacerdotales y cantó su primera misa.

En Costa Rica, siendo miembro de la Sociedad de los P.P. Lazaristas y en horas en que la Iglesia Costarricense pasaba por serias dificultades fue preconizado Obispo el viernes 27 de febrero de 1880.

El domingo 5 de setiembre del mismo año se verificó su consagración episcopal.

Quizá un año más tarde se hizo ciudadano costarricense: prueba bellísima de su grandeza de alma y de su amor á esta Patria.

Si el señor Thiel hubiera conservado su nacionalidad habría estado á salvo de las persecuciones de sus enemigos, habiendo también podido permanecer indiferente cuando se trataba del bien y progreso de nuestro país.

Se hizo costarricense para echar sobre sí todo el rigor del sacrificio.

Día luctuoso para Costa Rica, que llenó de pavor al pueblo fue el 18 de julio del año 84 en que violentamente salió el señor Obispo del país á saborear el amargo pan del ostracismo.

La grey católica estuvo desde entonces huérfana de su solícito Pastor hasta el domingo 23 de marzo de 1886, en que siendo Presidente de la República el Benemérito ciudadano Licenciado D. Bernardo Soto, entró de nuevo al país el virtuoso Prelado.

Desde entonces hasta hoy, las relaciones entre la Iglesia y el Estado han sido, entre nosotros, de conciliación y el Señor Thiel pudo dar muestras de su habilidad para dirigir la Diócesis, de su espíritu suave y justiciero, de su carácter enérgico, y de sus hábitos de tolerancia y caridad cristianas.

En una era así de tranquilidad y acierto se ha podido apreciar por la generalidad de los costarricenses cuanto valía el señor Thiel para los intereses religiosos del país, para la Ciencia y la Civilización.

Formó un Clero, que dicho sea en honor de la verdad, goza hoy de justa fama por su ilustración y su educación en el seno de la virtud.

Su celo y su hábil energía ahí están de modo elocuente.

Sacrificó gran parte de sus recursos, de sus comodidades personales, hasta su salud por llevar á los pueblos más infelices, á los indígenas más groseros, alimento, vestido, luces de ciencia, de fe y prácticas de civilización. Guatuso, Chirripó, Talamanca, Boruca son otras tantas deudas de la Civilización al señor Thiel.

Allá entre los indígenas gozó de la autoridad de un padre cariñoso y los indios aprovechaban hasta la última circunstancia para sus manifestaciones de gratitud.

Pocas personas, quizá ninguna, tienen del país el conocimiento histórico-geográfico que el señor Thiel. Sus visitas pastorales eran de incesante labor, también en ese sentido, y gracias á ella pudo conocer á fondo los dialectos de los indios, los detalles geográficos del país, de un modo maravilloso y hasta el movimiento material y moral de la historia de los pueblos y familias.

Escribió y publicó un Diccionario de las lenguas de Guatuso, Térraba y Boruca, que ha reportado inmensa utilidad al país.

Sus Cartas Pastorales fueron otros tantos títulos de gloria para el ilustre difunto. Casi todas ellas han servido de guía y aliento á los pastores de las otras Diócesis latino-americanas.

Su CATECISMO GRANDE, mereció especial recomendación de la Santa Sede y fue laureado por la Universidad de Lima.

No podríamos citar ahora las relaciones de sus viajes, sus diversos estudios sobre asuntos importantes y muchos trabajos que nos serían necesarios para dar idea clara de la hermosa tarea que llevó á cabo en el ligero trascurso del gobierno de la Diócesis.

Tocó al señor Thiel consagrar también al señor Casanova de Arzobispo de Guatemala, y tenía á su cargo la Delegación Apostólica de Su Santidad en la América Central.

En el Concilio Latino Americano, celebrado últimamente en Roma, el señor Thiel ocupó uno de los primeros puestos: fué el Secretario del Concilio.

En el *Libro Commemorativo* del desarrollo de nuestra cultura en el siglo XIX, el concurso de Monseñor Thiel fue indudablemente el más valioso.

Costa Rica, pues, al hojear su historia, recordará con orgullo el nombre del Ilustre Prelado.

El señor Thiel vivió medio siglo y ocupó la Silla Episcopal por espacio de veintiún años.

Quien recuerda lo que dejamos apuntado, no puede menos que confesar que la pérdida que sufre hoy Costa Rica es una pérdida inmensa é irreparable.

Sí, han de deplorarla la Religión, la Ciencia, la Civilización.

Han de deplorarla sus numerosos amigos que conocieron su carácter en alto grado bondadoso.

Ha de lamentarla, especialmente, el pueblo creyente, á quien la naturaleza misma parece arrebatarse sus lágrimas de gratitud, su expresión de dolor, sus ayes de orfandad.

Señor Director de

"La Revista"

San José

Mientras los periódicos de oposición apagan sus fuegos en obediencia á la consigna del del Partido, *La República* se permite el lujo de insertar en sus columnas rebuznos como el siguiente:

"El Partido de Oposición en esta ciudad, unánimemente se ha declarado en pro de la carta del señor Iglesias y acepta la transacción. No podía ser de otra manera porque los liberales son siempre cuerdos y no comulgan con la intransigencia descarada de ciertos periodistas y mucho menos con los absurdos ideales de un *Faustino Montes de Oca* que sólo desea ver en la Silla Presidencial un zapatero remendón para estar de acuerdo con los principios democráticos."

Sean el escribidor, que tales lindezas sabe sacar del tintero, y el periódico que las admite, que los que hemos aceptado la transacción y trabajado por ella, lo hemos hecho por considerar necesario ese sacrificio y por lo tanto jamás nos atreveríamos á llamar descarado á la intransigencia de ciertos amigos nuestros que no es sino la muestra de su indomable carácter y de su amor á los puros principios republicanos.

Y sepan también que el señor Montes de Oca, á quien tan neciamente se insulta, es uno de los primeros hombres de nuestro país, por su amor al estu-

# PATINES! PATINES! PATINES!

El gran ejercicio y saludable distraccion. Salon comodo y decente en la casa taller de Juan Rodriguez, puente de la Estacion. Diversion especial, los martes y los viernes de 7 a 11 de la noche. Los demas dias, de las 4 a las 12 p. m. y los domingos de las 8 a. m. en adelante.

dio, su valor eívico á toda prueba y su levantado espíritu. Él ha tenido la honra de pronunciar en nuestro Congreso, cuando la famosa guerra con Nicaragua, el discurso más valiente, más patriótico y más bien escrito que hayamos oído en ese recinto. Ha luchado denodadamente por el principio republicano y ha sido mártir de él.

Señor Corresponsal de Liberia, á *La República* respete al mérito! y guarde su bilis y su envidia si es que la tiene, en el tintero, pues ésta es más desastrosa que la fiebre amarilla.

LOHENGRIN

Puntarenas, 5 de Stbre de 1901

## CRONICA MENUDA

### Ayer

En la capilla privada del Palacio Episcopal estaba expuesto á la contemplación de los fieles el cadáver del señor Obispo Thiel.

### Oficiales

Fueron declarados por decreto de las 4 de la tarde de antier los actos del funeral y entierro del Ilmo. señor Thiel.

El Pabellón Nacional permanecerá izado y plegado en luto por cinco días.

### Sepultura

Se dará á los restos del Ilustre Prelado, mañana. Los oficios religiosos comenzarán á las ocho de la mañana.

Las oraciones fúnebres estarán á cargo de los señores P. don Juan de Dios Trejos y don Ricardo Zúñiga.

### Renuncia

El Licenciado don Federico González, Delegado por la provincia de Heredia para la Conferencia del 14 con el señor D. Rafael Iglesias, renunció el cargo de Delegado.

*La Revista* dará á sus lecto-

res el importante documento que contiene dicha renuncia.

### El domingo

Se inauguró en nuestras oficinas de Redacción la "Sociedad Económica Nacional," que como su nombre lo indica tiene por objeto formar con economías un capital para emprendes negociaciones. 42 socios están ya inscritos en la lista de la Sociedad, quienes aceptaron el proyecto de asociación.

Los señores don Enrique Badia y don Enrique Goicoechea están encargados de elaborar los Reglamentos.

En el acto de inauguración hubo bastante entusiasmo por la idea: se practicó la elección de la Directiva que quedó compuesta así:

- Presidente  
Lic. don Gerardo Castro
- Vicepresidente  
" Ricardo Mora F.
- Tesorero  
" Enrique Goicoechea
- Secretario  
" Enrique Badia
- Vocales  
" Manuel Carazo P.  
" F. Vidaorreta  
" José Marín Rico

El lunes próximo será la Asamblea de aprobación definitiva de las bases de constitución.

Hacemos votos por el engrandecimiento de tan benéfica institución.

Daremos cuenta de los fines y progresos de la Sociedad.

*Correspondencia particular de La Revista*

Don Raimundo Solano, Paraíso.

Mil gracias por su carta. Por el próximo correo le enviaremos recibos.

Don Silverio Quintero, Limón.

Esta empresa le está sumamente agradecida. Mañana escribiremos.

Don Carlos Figuls, Turrealba.

Agradecemos en alto grado

sus finezas. Su esfuerzo valdrá mucho á *La Revista*.

### Los mejores efectos

Préstese atención á lo que dice el Doctor José Monterey, de Santa Tecla:

"He visto producir los mejores efectos con la Emulsión de Scott en todos aquellos casos en que el empleo del aceite de hígado de bacalao está indicado.

Es de un uso más fácil que el aceite porque no es desagradable al paladar, y sus efectos son más eficaces por la adición de los hipofosfitos, que la hacen un reconstituyente de los más eficaces.

Me es muy satisfactorio manifestar lo que una larga experiencia en mi práctica me ha hecho conocer y aprovechar."

FRIJOLES Y MAIZ

DEL PAIS AL POR MAYOR

VENDE

HIGINIO CARMONA

Calle Central Sur—50 metros al Norte del Parque Central

## ¿Está el Niño Muy Delgado?

¿Sí? Pues de algún defecto adolece su alimento. Los niños sanos están rollizos; sólo los enfermos están delgados. ¿Está Ud. seguro de que se le da buen alimento? Los niños tienen que crecer; crecerán inevitablemente si se les alimenta de la manera debida. Quizás se ha cometido algún error, y, como resultado, la digestión es débil. En tal caso, no hartéis al niño de medicinas; obedeced los dictados del sentido común, y ayudad un poco á la naturaleza. La manera de hacer esto es agregar media cucharadita de la

## Emulsión de Scott

al alimento del niño tres ó cuatro veces al día. Desde el primer día se notará el adelanto. Parece normalizar la digestión y poner al niño otra vez en condiciones sanas para crecer. Si el niño está lactando y no mejora, la madre deberá tomar la Emulsión. Surtirá un buen efecto tanto en la madre como en el niño. Veinticinco años de experiencia lo comprueban.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

Se venta en las Boticas.

Mírese con sospecha todo frasco que carezca del envoltorio sobre el cual va pegada la etiqueta del pescador llevando sobre los hombros un gran bacalao.

# LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor azúcar de caña en Costa Rica y que el Ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse á esas cualidades una la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

PAGES Y CAÑAS

## HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario **Caballeriza** con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

**BUENAVENTURA CORDERO**

## INAUDITO NEGOCIO

Se vende a Precio de Crisis

En la linea vieja del Ferro Carril del Norte los lotes números 39 de 2º orden y número 33 de 3º orden.

Para informes entenderse con don José Bonilla.

## RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Ha trasladado su oficina á la calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más conocidos Extracciones absolutamente sin dolor.

## BOTICA DEL COMERCIO

Teniendo en cuenta la mala situación que atravesamos, hemos resuelto: que de hoy en adelante los precios por recetas despachadas en esta Botica sean los más bajos que se encuentren en esta plaza:

Despacho durante todo el día, hasta las 10 p. m. del Doctor Francisco E. Fonseca.

## VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á don Ventura Cordero en Alajuela,

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

**HOTEL DE EUROPA**

*Buena fé en el servicio y baratura en los precios.*

## ROBERT HNOS.

Unico almacén de ropa hecha  
SURTIDO COMPLETO

Puede encontrarse vestidos desde el precio de de C<sub>l</sub> 2.50, hasta C<sub>l</sub> 25.00.—**Gran variedad** de juguetes para niños.—Lo mejor y más barato encontrarán en este acreditado Almacén.—**Perfunes** de todas clases, de los más finos y á precios sumamente baratos.

## BUENO Y BARATO

Azucar Superior calidad de Grecia

Se vende en la casa de los señores **JUAN KNOHR HIJOS**. Este azucar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues **DA UN RENDIMIENTO MAYOR** que cualquiera otra clase producido en el país.

Guillermo Niehaus.

**VICENTE CASTRO**  
DENTISTA

Despacha en su oficina.—Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—rabajo garantizado. Precios módicos.

## Semilla de ajengibrillo

De buena clase y bien beneficiada, vende Arturo Araya Vargas.

Atenas, agosto 31 de 1901.

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Utiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

## SE SOLICITA

Por recomendación de un amigo, un ejemplar de la Aritmética de don Joaquín González.

En esta Redacción se recibirá y será bien pagado.

## SANTIAGO GALVO N.

Ha trasladado su Talabartería á la esquina Noroeste del Mercado, frente á "Las Ciudades de Italia", donde ofrece sus servicios.

## EL NUEVO MUNDO AL RESTAURANT CENTRAL DE JUAN AMIGHETTI

El Mundo Nuevo, el mundo de buen gusto prefiere hoy el Restaurant Central por la variedad de la mesa y el aseo, prontitud y baratura del servicio.

El servicio de café por las mañanas en el "Restaurant Central" es un halagador cuadro de boda en una quinta de campo. El nacional y el extranjero encuentran estímulos que vencen al más empedernido apetito.

Almuerzo, comidas, cenas exquisitas.—Cantina abundante.

Al "Restaurant Central". Amigos!

7ª Avenida—150 metros al O. del Parque Central.

Juan Amighetti

## Academias de Inglés

EN CASA DE

**Mr CLAUSEN**

CALLE 18, N. No 162

50 vs. N. de Las Ciudades—

de Italia—

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

## RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfono número 22.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.

## SALVADOR ROMEU

Da clases de solfeo, violín y bandurria, á precios módicos.—Calle 22 N nº 318.